伊斯蘭國的復興、國際反應及未來發展

The Renaissance of Islam State, Responses of Euro-American States, and Future Development

張東勝 (Tung-Sheng Chang)

國防大學政治學系上尉碩士生

杜學文 (Hsueh-Wen Tu)

國防大學政治學系上尉碩士生

張成佳 (Cheng-Chia Chang)

國防大學政治學系中尉碩士生

謝旻軒 (Min-Hsuan Hsieh)

國防大學政治學系上尉碩士生

摘 要

「伊斯蘭國」並不是一個新的名詞,其所代表的是政教合一的伊斯蘭世界。早從穆罕默德在622-632年統一阿拉伯世界建立政教合一的伊斯蘭世界,接著由其繼承者哈里發們(Caliphs)繼續向外擴張所建立「哈里發帝國」(伊斯蘭封建王朝),「古伊斯蘭國」就存在。然而第一次界大戰期間,歐洲強國瓜分了伊斯蘭世界,直至「土耳其共和國」趕走歐洲勢力建立國家,並宣布廢除哈里發制,「伊斯蘭國」才正式滅亡。2014年6月29日,「伊斯蘭國」恐怖組織領袖巴格達迪宣布即位為「哈里發」並宣布立國,恢復了這個消失近一世紀的制度,希望藉由伊斯蘭教來領導全世界的穆斯林,試圖重新復興「古伊斯蘭國」的榮耀及勢力,但卻使用極端手段,震驚了西方國家。演變至今,以美國為首的主要國家也紛紛投入對抗伊斯蘭國的行動,兩方的互動關係將不僅衝擊中東地區的安全與穩定,也影響到全球世界的未來情勢。

關鍵詞:伊斯蘭國、伊斯蘭世界、恐怖攻擊、聖戰

Abstract

The term "Islamic State (IS)" or "Islamic State of Iraq and the Levant (ISIL)" is not recently created. It stands for the Islamic World with Caesaropapism. Since Abū al-Qāsim Mu ammad ibn Abd Allāh ibn Abd al-Mu alib ibn Hāshim (Muhammad) unified the Arab World and built a caesaropapic Islamic World between 622-632, his successors (Caliphs) continued to expand the Caliphate Empire, and the IS has been existing ever since. However, after the European powers divided the Islamic World during World War I, and the Republic of Turkey expelled European powers and abolished the Caliphate system, the Islam State was formally destroyed.

On June 29, 2014, a terrorist group called "Islamic State" was founded, and its leader Abu

Mus'ab al-Zarqawi announced that he becomes the new Caliphate. He revived the Caliphate system which has disappeared for almost a century in order to lead the Muslims of the world by Islamism. His goal is to rejuvenate the glory and capability of the Islamic State. However, due to his extreme violent means, it has brought shocks and intimidation to the Western world. Since then, many western countries join the anti-Islamic State coalition led by the US to fight against the IS. The interactions between the IS and the Western world have not only impacted on the security and stability in the Middle East, but also influenced the global situations in the future.

Keywords: Islamic State (IS), The Islamic State of Iraq and Greater Syria (ISIS), Islamic State of Iraq and the Levant (ISIL), Islam World, Terrorist Attacks, Jihad

壹、前 言

「伊斯蘭國」並非是一個新興的名詞,它代表的是從西元7世紀開始存在的政教合一之「伊斯蘭世界」。早在西元632年時,伊斯蘭教先知穆罕默德(Abū al-Qāsim Mu ammad ibn Abd Allāh ibn Abd al-Mu alib ibn Hāshim)統一了阿拉伯半島,並建立政教合一的伊斯蘭世界,由其繼承者哈里發們(Caliphs)¹繼續向外擴張所建立哈里發帝國(伊斯蘭封建王朝)。其中經歷了正統哈里發時期(Rashidun Caliphate)、翁米亞王朝(Umayyad Caliphate)、阿拔斯王朝時期(Abbasid Caliphate)等時期,最後由鄂圖曼土耳其帝國(Ottoman Empire)占領了君士坦丁堡(Constantinople)而取代。到了19世紀,鄂圖曼土耳其帝國在

諸多內外因素下(例如歐洲軍事科技革新、 民族主義興起、經濟衰敗、幅員廣大難以統 治、種族衝突與征戰等等),尤其與俄羅斯 發生克里米亞戰爭(1853~1856)戰敗, 國勢 逐漸衰弱。2第一次世界大戰鄂圖曼土耳其 帝國加入同盟國後,因戰敗而帝國解體,其 領土與屬地從此被英國、法國、俄羅斯等國 家占領。現今中東國家的區分多是依照1916 年5月16日法英兩國簽屬的「賽克斯・皮克 協議」(Sykes-Picot Agreement)所劃分。³直 至凱末爾(Mustafa Kemal Atatürk)領導起義, 擊退歐洲勢力,在部分鄂圖曼土耳其帝國土 地上建立「土耳其共和國」(The Republic of Turkey)。同時也廢除了引發什葉派(Shiite) 與遜尼派(Sunni)衝突原因之一的「哈里發制 度」(意指伊斯蘭教與國家的最高領袖)。政

¹ 哈里發原意為繼承者,是指伊斯蘭教先知穆罕默德的繼承者,隨後被簡化成「哈里發」,在阿拉伯帝國鼎盛時期,哈里發的地位有如中國皇帝,阿拉伯帝國毀滅後,哈里發就成為伊斯蘭宗教領袖的代名詞。1942年土耳其廢除哈里發制度。

² Caroline Finkel, *Osman's Dream: The History of the Ottoman Empire*, (New York: Basic Books, 2007); William Deans, *History of the Ottoman Empire* (Illustrated)(San Diego: Didactic Press, 2014); Alan Palmer, *The Decline and Fall of the Ottoman Empire* (London: Faber Finds, 2011).

³ David Fromkin, A Peace to End All Peace: The Fall of the Ottoman Empire and the Creation of the Modern Middle East (New York: Holt Paperbacks, 2009), pp. 286-288.

教合一的「伊斯蘭世界」變得四分五裂,也 促進了中東地區的現代化與世俗化。4

因東、西方世界的文化衝擊與長年戰 爭的影響,導致伊斯蘭國分裂成為目前許多 信奉伊斯蘭教的小國家(例如伊拉克、敘利 亞、伊朗、黎巴嫩、阿拉伯世界國家等)。 自從1945年第二次大戰之後開始,美國為防 止蘇聯擴張侵入中東地區,遂採取軍事干預 與政治干預伊斯蘭世界,使得當地的民眾受 到嚴重的傷害與排斥,再度使中東地區,成 為東西方主要宗教文化衝突地帶。5因為中東 地區處於全世界主要的石油輸出地區,其能 源資源成為各列強國家競逐的地方,進而造 成區域內的衝突與國際恐怖主義攻擊不斷, 使得伊斯蘭世界陷入動盪不安。

加上911事件,美國受到「基地恐怖組 織」(Al-Qaeda)攻擊後,發起國際「反恐戰 爭」,不僅派兵進入伊拉克,更迫使伊拉克 當局政權轉移,扶植新政府統治。美國各項 政治與軍事行動則加深該區伊斯蘭族群因期 望受挫後產生的反感,在新仇與舊恨的雙重 影響,積怨甚久的恐怖組織與各激進武裝力 量紛紛發起「聖戰」,來對抗外來力量的 介入。6 其中以復興「古伊斯蘭國」為號召 目的,以「伊斯蘭國」或「伊拉克與大敘利 亞伊斯蘭國」(The Islamic State of Iraq and Greater Syria, 簡稱ISIS) 或「伊拉克和黎 凡特伊斯蘭國」(Islamic State in Iraq and the Levant, 簡稱ISIL) 為名,當美軍撤出伊拉 克之後,「伊斯蘭國」遂發動起戰爭占領敘 利亞與伊拉克領土進行建國。

2014年6月29日,伊斯蘭國領袖巴格達 迪(Abu Bakr al-Baghdadi)自行宣布即位為「哈 里發」,7復興了消失近一世紀的「哈里發制 度」。「伊斯蘭國」採取對抗西方國家的方式 霎時震驚全世界所有國家,不論是綁架人質 行動或是各項宣言,尤其透過網路傳播屠殺 當地人民與西方國家公民的影片,都是前所 未見。西方世界這時才警覺到「伊斯蘭國」 的威脅,並決定共同合作來因應這個巨變的 國際情勢,採取各項軍事行動與經濟制裁, 進而影響到中東地區未來的安全與穩定。

貳、伊斯蘭國崛起的歷史宗教因 素

在伊斯蘭世界或穆斯林世界中,伊斯蘭 教歷經了黃金時期(750~1000)、興起時期 (1000~1500)、歐洲擴張時期(1500~1800)及 西方統治時期(1800~目前),8成為該地區 人民的主要精神信仰,亦是聯繫各民族思想

⁴ Nurullah Ardic, Islam and the Politics of Secularism: The Caliphate and Middle Eastern Modernization in the Early 20th Century (London: Routledge, 2012), pp. 310-321.

⁵ Michael Rank, From Muhammed to Burj Khalifa: A Crash Course in 2,000 Years of Middle East History (Amazon kindle edition: Five Minute Books, 2013), pp. 59-63; Thomas Keller, The Arab-Israeli Conflict: A Historical Perspective (London: Lifelong Learning Network, 2011), pp. 10-14.

⁶ Travis Stone, A Blurred Reality: ISIS, Power, Terror, & Deception: Understanding 911, the Rise of ISIS, and Middle Eastern Terrorism (Seattle, Washington: CreateSpace, 2014), pp. 3-6.

⁷ BBC, "Isis rebels declare 'Islamic state' in Iraq and Syria," BBC, June 30, 2014, http://www.bbc.com/news/ world-middle-east-28082962> (檢索日期:2014年10月29日)

⁸ Francis Robinson and Ira M. Lapidus, The Cambridge Illustrated History of the Islamic World (Cambridge: Cambridge University Press, 1996), pp. 2-90.

及感情的重要樞紐。⁹目前伊斯蘭教是全世界信徒人數第二多的宗教,其信仰者依循著可蘭經(Koran)的教義發展出相同的生活模式,在文化層面更是於西元8世紀至16世紀左右達到巔峰,各項學術、倫理及科學廣泛地發展,進而影響到歐洲的文藝復興,對後世西方世界的文化及宗教發展影響甚鉅。¹⁰

一、伊斯蘭教的起源、發展

「伊斯蘭」(Islam)本意為「順服上帝的意志」,起源之意為和平。¹¹ 伊斯蘭教起源,最早可追溯至西元7世紀時期,在西元610年時,先知穆罕默德宣稱他感應到真主阿拉(Allah)的啟示,開始了他的傳道之旅。¹² 隨著信徒穆斯林信徒的增多,伊斯蘭信仰從中亞地區逐漸擴張至西亞及非洲等地。到了西元8世紀至13世紀,是伊斯蘭文明發展的高峰時期,在數學、代數、幾何學、化學、物理學和醫學領域上,有重大貢獻與成就,其思想也影響了羅馬帝國著名的思想家,甚至是後來的文藝復興。¹³ 1096~1291年,歷經8次十字軍東征,伊斯蘭教與基督教(天主教)之間更是造成雙方重大的傷亡及歷史仇恨,但也促進的東西文化的交流。

直到1258年蒙古人侵略中東伊斯蘭世界,摧毀了當地的生活,不論是在經濟生

產、各部族的生活,都受到蒙古人的破壞。 不僅滅亡了「阿拔斯王朝」,許多伊斯蘭教 的建築物被大肆毀壞、占領,文化發展更是 受到停滯。在蒙古帝國長期的治理之下,穆 斯林被迫遷往其他地區發展,進而將伊斯蘭 文化帶至中亞各地區。¹⁴雖然後來由鄂圖曼 土耳其重新統合伊斯蘭世界,但長期受到戰 爭的影響,受到破壞的伊斯蘭文化已不復以 往,20世紀西方帝國主義的入侵及殖民主義 統治,又再次破壞伊斯蘭世界的和平,到了 21世紀的911事件以及伊斯蘭國興起,使得中 東地區的紛亂至今越來越激烈。

二、伊斯蘭教內部的派系

隨著穆罕默德去世之後,並未指派繼承者,使得伊斯蘭內部的派系鬥爭更為激烈,最大的派系為遜尼派,全世界的伊斯蘭教徒中約占85至90%,人數在10億以上,再者為什葉派,人數約8千萬左右。¹⁵ 在繼承者選擇上引起長年的哈里發王位爭奪,不僅分化了伊斯蘭信仰的力量,也引起兩派穆斯林針對教義、繼承方式等發展出不同的解釋。遜尼派信徒認為,主張哈里發應該是由各部族選舉而成,並非如什葉派一般,必須是穆罕默德的血緣後裔來擔任。¹⁶ 兩大宗教派系的差異,雖都遵循可蘭經和穆罕默德先之為依

⁹ William H. McNeill and Marilyn Robinson Waldman, *The Islamic World*, (Chicago: The University of Chicago, 1984), pp. 3-6.

¹⁰ George Saliba, *Islamic Science and the Making of the European Renaissance* (Cambridge, Massachusetts: The MIT Press, 2011), pp. 193-232.

¹¹ Pushpa Anbl, "Islamic Perspective of Modern Bio-ethical Issues,"《哲學與文化》,第38卷第2期,2011年2月, 頁55。

¹² Lesley Hazleton, The First Muslim: The Story of Muhammad (New York: Penguin Group, 2013).

¹³ Harun Yahya, The Rise of Islam (New York: Global Publishing, 2011), pp. 168-172.

¹⁴ Gerald Hawting, Muslims, Mongols and Crusaders, (London: Routledge, 2014), pp. 1-10.

¹⁵ Raymond Ibrahim, "Islam's doctrines of deception," *The Middle East Forum*, October 2008, http://www.meforum.org/2095/islams-doctrines-of-deception (檢索日期2014年11月7日)

歸,但分歧的傳統和信仰使得彼此對於古蘭 經的教義解釋有相當程度的差異。17

伊拉克戰爭結束後,遜尼派海珊 (Saddam Hussein Abd al-Majid al-Tikriti)政 權垮臺,由美國扶植的什葉派馬利基(Nuri Kamal al-Maliki)上臺,並且持續打壓國內遜 尼派族群,在雙方的利益糾葛與歷史仇恨之 下,更加深了這兩個派別的衝突。¹⁸

(一)遜尼派

遜尼派原意是「傳統」或是「正統」 , 為伊斯蘭教中的最大派別, 與激進的什葉 派相互對立,屬於比較溫和的宗教派別, 目前全世界大約有85至90%穆斯林屬於遜尼 派。19 雖然紛爭不斷,但遜尼派與什葉派的 穆斯林在伊拉克、敘利亞、阿富汗與巴基斯 坦等地仍共同生活,此次迅速竄起的伊斯蘭 國則是屬於遜尼派中較為激進的恐怖組織。²⁰

(二)什葉派

什葉派是伊斯蘭教的第二大教派,其 「什葉」原語意為「追隨者」,信奉什葉派 的穆斯林人口數占全世界穆斯林人口的10至 15%,歷史上第一位領導者是阿里(Ali),他 是穆罕默德的堂弟、女婿,該派的穆斯林只 承認阿里及其後裔擔任伊瑪目(Imam),後因 為什葉派內部的意見分歧與鬥爭,分別發展 出許多分支,其中人數最多的一派是為十二 伊瑪目派(Twelver Shi'a Islam),又稱為是中間 派,為我們一般所指什葉派代表,以及伊斯 馬儀派(Isma'ilism)、宰德派(Al-Zaydiyyah)、 極端派(Al-Ghulāh)等等。目前什葉派主要分 布西亞同東南亞地區,例如伊朗、伊拉克、 黎巴嫩、巴基斯坦、阿富汗、葉門、沙烏地 阿拉伯、及巴林等地區。21

由於什葉派在穆斯林世界屬於少數, 加上歷代伊瑪目的更迭大多牽扯到鬥爭與 武力爭奪,在文化上與心理層面便顯得更 趨於激進,加上除了可蘭經外,不同於遜 尼派,什葉派還有「四聖書」,亦即由「宗 教學大全」(A1-Kafi fi'llm al-Din)、「教法自 通」(Man La Yahduruhu al-Faqih)、「教法修 正」(Tahdhib al-Ahkam)及「聖訓辨學」(Al-Istibsar)等伊斯蘭聖訓所編成,信奉著不同於 遜尼派的教義,是雙方在宗教信仰上分歧的 主要原因。22

什葉派屬於「基本教義派」,從1920 年代西方殖民帝國主義入侵伊斯蘭世界後,

¹⁶ Wael B. Hallaq, A History of Islamic Legal Theories: An Introduction to Sunni Usul al-figh (Cambridge: Cambridge University Press, 1999).

¹⁷ Shaykh Abdul-Rahman Dimashqiah, A Calm Dialogue between Sunnah and Shia, (London: Ahlussunnah-wal-Jamah Publications, 2010), pp. 11-17.

¹⁸ Patrick Cockburn, The Jihadis Return: ISIS and the New Sunni Uprising (New York: OR Books, 2014), Ch. 2.

¹⁹ Nathan Gonzalez, The Sunni-Shia Conflict: Understanding Sectarian Violence in the Middle East (California: Nortia Press, 2009), p. 3.

²⁰ Kenneth Katzman and Christopher M. Blanchard, The "Islamic State" Crisis and U.S. Policy (Washington. DC: Congressional Research Service, 2014), p. 1.

²¹ Christopher M. Blanchard, Islam: Sunnis and Shiites, (Washington. DC: Congressional Research Service, 2009), pp. 4-5.

²² Charles River Editors, The History of the Sunni and Shia Split: Understanding the Divisions within Islam (Seattle, Washington: Create Space Independent Publishing Platform, 2014), Ch 4.

逐漸形成對抗意識。許多穆斯林認為他們的 生活受到現代世界世俗化的影響,過度西化 的伊斯蘭文化已不符合其信仰的教義,並試 圖要回歸到最初的伊斯蘭教義精神,亦是穆 斯林需根據「可蘭經」來嚴格管理個人和社 會生活,採取較為激烈的手段進行抗爭與排 斥,基地恐怖組織亦是屬於基本教義派,²³堅 信必須以聖戰的方式驅除西方文明的入侵。

三、十字軍東征的影響

從632年起,在敘利亞、小亞細亞和西 西里島等地區發生許多大小規模不等的衝 突,多存在於基督教與伊斯蘭教之間的紛 爭。其中影響最大的是基督教的「十字軍東 征」,歐洲世界的基督教透過羅馬教皇徵召 軍隊,進行一系列反穆斯林的宗教戰爭。大 多數學者都認為,十字軍東征屬於「宗教戰 爭」,並非一般國與國之間的戰爭,主要目 的是為了從異教徒手中奪回耶路撒冷聖地, 羅馬教皇更可透過打壓伊斯蘭教,進而控制 整個基督教世界。24 隨著十字軍東征,加深 了兩宗教衝突及後續的宗教戰爭。

1095年,教宗烏爾朋二世(Urbanus II)受 到君士坦丁堡(Great Palace of Constantinople) 東羅馬皇帝使節的請託,希望西方基督教世 界能夠派軍協助東方的基督徒,一同殲滅信 仰伊斯蘭教的塞爾柱土耳其人(Seljuk Empire) ,自始引發8次十字軍東征,時間長達200年 的戰爭。直到第8次十字軍東征,於1291年,

埃及軍隊攻占耶路撒冷王國,基督教與伊斯 蘭教的戰爭才終告結束。25

十字軍東征的宗教意涵,主要就是宣揚 「對抗伊斯蘭教徒,收復耶路撒冷聖地,拯 救東方世界的基督徒」,²⁶ 雖然在第一次十 字軍東征,西歐貴族們在西亞建立了短期的 耶路撒冷王國,但是仍造成了伊斯蘭世界極 大的迫害,大量屠殺伊斯蘭教徒、破壞宗教 建築以及打壓信奉伊斯蘭教的國家等,長期 的宗教戰爭已經種下了日後伊斯蘭文化與基 督教世界相互對立的種子。

四、西方殖民帝國主義的影響

自19世紀以來,英、法、俄、奧、比、 義、德、美等國入侵中東,使得該地區大部 分國家都淪為西方列強的殖民地。此時期所 盛行的殖民主義影響了歐洲人對於伊斯蘭教 的觀點,加上當時英、法強權覬覦著國勢日 衰的鄂圖曼土耳其帝國,開始透過基督教的 傳教工作入侵穆斯林的世界,帝國主義與基 督教信仰企圖消滅殖民地區的伊斯蘭文化。27

第一次世界大戰後,英國、法國及俄國 秘密簽署「賽克斯・皮科協定」,為了其殖 民的意圖決定瓜分鄂圖曼帝國領土,在當時 強權的帝國主義統治之下,將整個中東地區 劃分成許多區域,造成了日後各伊斯蘭族群 與部落之間版圖的衝突與爭奪。「賽克斯• 皮科協定」造成4項錯誤:創造了人為國界、 阿拉伯國家身分(Statehood)不是自然形成、

²³ Christopher M. Blanchard, Islam: Sunnis and Shiites, (Washington. DC: Congressional Research Service, 2009), p. 2.

²⁴ Nazar Ul Islam Wani, "Impact of Crusades on Islam and Christianity," International Journal of Humanities and Social Science Invention, Volume 2 Issue 3, March 2013, pp. 43-46.

²⁵ Thomas Asbridge, The First Crusade: A New History: The Roots of Conflict between Christianity and Islam, (Oxford: Oxford University Press, 2005).

²⁶ Paul F. Crawford, Four Myths about the Crusades (Wilmington, Delaware: the intercollegiate review, 2011), pp. 13-19.

²⁷ David K. Fieldhouse, Western Imperialism in the Middle East, 1914-1958, (Oxford: Oxford University Press, 2006).

阿拉伯國家僅是擁有不同旗幟的部落、阿拉 伯之春正挑戰著阿拉伯國家身分。28 人為的 國界使得伊斯蘭世界難以凝聚強而有力的政 權,殖民主義的強制意志加深了伊斯蘭世界 的人民對於西方文明的抗衡。伊斯蘭國恐怖 組織趁勢崛起就是要復興「古伊斯蘭國」的 傳統地理位置與領土,團結穆斯林發動聖戰 重新建立政教合一的「伊斯蘭世界」。

寥、伊斯蘭國趁勢崛起

伊斯蘭國恐怖組織因為美國撤軍伊拉 克、伊拉克和敘利亞國內的動亂,以及實施 的戰略作為,而能占領伊拉克與敘利亞部分 領土,進行恐怖統治,並且威脅中東地區秩 序與安全。

一、美國撤軍伊拉克的影響

美國自2003年3月20日出兵伊拉克,連 年的戰爭不僅深化當地的反美意識,新扶植 的什葉派馬利基政權更是持續打壓伊拉克內 部的遜尼派,直至2011年12月18日美國撤軍 後,短暫的權力真空狀態給了伊斯蘭國有了 迅速崛起的空間。292011年,美國自伊拉克 撤軍,導致當地權力真空,加上原有的伊拉 克政府未能發揮效用,使得固有的種族與宗 教衝突更加惡化。同時,敘利亞內戰爆發, 國內陷於政治衝突,在兩國的政治動亂局勢 下,當地的恐怖主義組織獲得空前的發展空 間。30因此,伊斯蘭國在新任領導者巴格達 迪,致力於解放伊拉克境內的遜尼派,避免 長期受到什葉派與外國勢力的壓迫的目標 下,趁勢崛起,開始展現以武力控制領土行 動,從恢復哈里發頭銜,到建立伊斯蘭國, 企圖復興古伊斯蘭榮耀。尤以敘利亞內戰的 肇生,更是助長伊斯蘭國在境內的影響力, 使其享有比在伊拉克境內更大成功。31

二、伊拉克和敘利亞國內的動亂

「伊斯蘭國」恐怖組織的興起跟美國 發動2001年阿富汗戰爭和2003年伊拉克戰爭 有密切的關係。激進分子扎卡維在1990年組 織了一個名為「統一聖戰組織」(al-Tawhid wal-Jihad)恐怖組織反對美國和西方軍事力量 在伊斯蘭世界並且反對西方的支持以色列。 美國發動伊拉克戰爭後,「統一聖戰組織」 在2004年底加入了「基地組織」並宣誓效 忠奧薩瑪·賓·拉登(Usama bin Laden),此 後「統一聖戰組織」被稱為「伊拉克基地組 織」(Al-Qaeda in Iraq, AQI)。扎卡維來到伊 拉克期間帶領其組織反對美國和聯軍部隊, 之後又在2006年1月與其他伊拉克境內反抗 組織對抗美軍占領,同時也與反對什葉派統 治的聖戰組織結合為「聖戰者協調議會」 (Mujahideen Shura Council)」。6月扎卡維被 美軍空襲炸死,同年10月「聖戰者協調議 會」再與伊拉克境內反美阿拉伯部落結合, 成立「伊拉克伊斯蘭國(Islamic state of Iraq, 簡稱ISI)」。ISI也積極介入敘利亞內戰,一起

²⁸ Florence Gaub and Patryk Pawlak, "Sykes-Picot and Syria," ISSUE Alerts, No.34 (October 2. 2013), pp. 1-2.

²⁹ Amy Belasco, "Troop Levels in the Afghan and Iraq Wars FY2001-FY2012: Cost and Other Potential Issues," CRS Reports for Congress, R40682 (Washington DC: Congressional Research Service, July 2. 2009).

³⁰ Brian Katulis, Hardin Lang, and Vikram Singh, On the Brink Managing the ISIS Threat in Iraq (Washington DC: Center for American Progress, 2014).

³¹ Aymenn Jawad Al-Tamimi, The Islamic State of Iraq and Ash-Sham's Messages and Self-Presentation in Syria and Iraq (Philadelphia: The Middle East Forum, 2013), p. 1.

反抗阿塞德政權(Hafez al-Assad)。2013年4月 AQI的領導人巴格達迪宣布,該集團在敘利 亞經營,改變它的公開名稱「伊拉克與大敘 利亞伊斯蘭國」或「伊拉克和黎凡特伊斯蘭 國」兩種不同的名稱主要是因為阿拉伯世界 和西方國家對敘利亞和周邊國家稱呼不同的 關係。32

早在AQI加入聖戰者協調議會會議後就 與基地組織有所切割,但因伊斯蘭國劫掠外 界挹注的反抗資源狀況嚴重。同時對境內的 非遜尼派、非穆斯林者的手段極端殘暴,並 公開反抗基地組織的指揮,使得基地組織在 2014年2月公開與伊斯蘭國切割。切割之後, 伊斯蘭國不僅將槍口轉向先前反抗阿塞德的 同志,也將兵力轉回伊拉克,重新在這個區 域建立起版圖。33伊斯蘭世界的激進主義深 深影響著恐怖組織的行動,加上被外來勢力 入侵的伊斯蘭國家,欲回到古代伊斯蘭宗教 盛行的那個時期,反對現代主義、西方文明 與美國的干涉,一切不符合可蘭經的教義全 視之為異端,伊斯蘭國組織便趁勢而起宣布 建國,建立一個政教合一的伊斯蘭國家。

三、伊斯蘭國的崛起戰略

自古以來,敘利亞與伊拉克的位置即 蘊藏著豐富的戰略資源(石油與水)。以水 資源為例,在敘利亞與伊拉克所處的中東地 區,若沒有水源,將無法應付季節性的乾

旱、產生重要的電能,甚至危害公共衛生環 境,最終導致當地經濟逐漸衰弱。在「伊斯 蘭國」的崛起過程中,為鞏固與健全「伊斯 蘭國」的發展,主要是循著控制重要的戰略 資源與發展位置,如兩河流域附近城鎮、水 壩、海水淡化工廠、石油、鐵路與機場等, 逐漸興起。誠如Matthew Machowski曾言:「 提到伊斯蘭國的興起,這不僅僅是關於敘利 亞與伊拉克的地理位置控制。為了形成有生 存能力的一個國家,伊斯蘭國必須控制這些 國家內一些最重要的基礎設施,以伊拉克為 例,則是水與石油。」 巴格達迪說:「水源的 控制是壯大哈里發的重要條件。」34伊斯蘭國 的戰術行動主要包含掠取經濟資源、占領重 要的交通要道與城市(含建立統治中心), 以及屠殺當地民眾與虐殺西方國家公民。

(一)在經濟資源的掠取方面

伊拉克是世界第7大石油生產者,也 是現今被探勘出石油儲藏量世界第5多。在境 內,石油儲藏量大多集中在南部兩河流域區 域,尤其是所謂七大超大型油田中即有5個是 在此區,另2個則在北部吉爾庫克市(Kirkuk) 周邊地區與中部首都巴格達市東部。35 伊斯 蘭國在此戰略資源分布下,以巴格達市為中 心,分向北、西、南方向進行勢力擴展,尤 其巴格達市以南的巴比倫省(Babylon),伊斯 蘭國的戰鬥行為更使該地區被視為「死亡三

³² Jay Sekulow, Rise of ISIS: A Threat We Can't Ignore (Brentwood, Tennessee: Howard Books, 2014).

³³ Charles River Editors, The History of the Sunni and Shia Split.

³⁴ Nadia Massih, "ISIS gains highlight 'aggressive' use of water as weapon of war," The Daily Star, July 21, 2014, (檢索日期:2014年11月12日)

³⁵ The Center on Global Energy Policy, Columbia University, Issue Brief: Iraq's Oil Sector, June 14, 2014, http:// energypolicy.columbia.edu/sites/default/files/energy/Issue%20Brief Iraq%27s%20Oil%20Sector.pdf> (檢索日 期:2014年11月12日)

角洲」。目前,「伊斯蘭國」已成功占領伊 拉克第二大城與擁有最大發電水壩的摩蘇爾 市(Mosul),以及控制了擁有相當多油氣儲藏 量的安巴爾省(Anbar)大部分地區,另正積極 爭取附近石油蘊藏量豐富,由庫德族人控制 的吉爾庫克市(Kirkuk)及其周邊爭議區。36

(二)在交通要道的取得方面

伊斯蘭國已能有效控制伊拉克境內 的泰勒阿費爾市(Tal Afar)。這座城市以什葉 派土庫曼人居多數,並具有機場優勢與連接 摩蘇爾市到敘利亞的重要鐵路。伊斯蘭國以 此地為訓練武裝份子與發動伊拉克攻擊的基 地,並藉由機場的控制與戰略價值運用,使 此城市成為伊斯蘭國與伊拉克政府軍對抗的 戰略要鎮。³⁷

伊斯蘭國已完全控制敘利亞境內的拉 卡市(Ar-Raqqa)、代爾祖爾市(Deir ez-Zor)大 部分地區,以及巴尼亞斯市(Baniyas)、哈馬市 (Hama)與霍姆斯市(Homs)大部分領土。自從 2014年7月開始,擴大進攻阿勒坡市(Aleppo) 的鄉下地區,並持續攻擊庫德族人控制的 艾因阿拉伯市(Ain AL-Arab) (庫德族語稱 Kouban,即科巴尼)的村莊與鄰近地區,以 及擴張在阿勒頗省(Aleppo Governorate)以北地 區的控制權。38

綜合上述,截至2015年4月,伊斯蘭

國宣稱已控制中東許多領土,範圍北從敘利 亞西北部城市的阿勒坡市(Aleppo),南至伊 拉克首都巴格達市(Baghdad),其中包含敘利 亞的拉卡市(Ar-Ragga)與伊拉克的摩蘇爾市 (Mosul)等幾個大城,大約600至800萬伊拉克 與敘利亞人民在此控制之下;³⁹戰略資源則包 含5座油田,與最大發電水壩一摩蘇爾水壩。

(三)屠殺與虐殺方面

自2014年至今,已有多國平民及軍人 人質遭到「伊斯蘭國」恐怖份子以斬首等殘 忍方式殺害,並藉由將斬首影片直接公布於 國際社會媒體上,引起各國震驚與憤怒。據 資料顯示,目前有將近2,200多位西方人士, 以及約有300位中國人已加入「伊斯蘭國」聖 戰行列,在伊拉克及敘利亞境內實施作戰。⁴⁰

1.虐殺西方國家及其盟國公民

主要針對美國與英國公民的斬首 行為。截至2014年12月底,經英美官方證 實,計有5位戰地記者被殺害,包含8月19日 伊斯蘭國首次公布斬首美國人質佛利(James Foley)的影片,9月2日,再次公布斬首美國 人質洛夫(Steven Sotloff)影片,並在英國考慮 出兵伊拉克時,於9月13日第3次公布斬首英 國人質海恩斯(David Haines),也是首次斬首 英國人,以對英國做警惕。第5次,即最近1 次,於11月16日美國總統參加完G20峰會,

³⁶ Kenneth Katzman, Christopher M. Blanchard, Carla E. Humud, Rhoda Margesson, Alex Tiersky, The "Islamic State" Crisis and U.S. Policy (Washington DC: Congressional Research Service, 2014), No. R43612, pp. 1-2.

³⁷ Howard Koplowitz, "Iraq Crisis: ISIS Takes Tal Afar As Iraqi Army Denies Abandoning Town," International Business Times, 23 June 2014, (檢索日期:2014年11月19日)

³⁸ Ibid 39, pp. 1-2.

³⁹ Richard Barrett, *The Islamic State* (New York: The Soufan Group, 2014), p. 8.

⁴⁰ Michael Martina, "About 300 Chinese said fighting alongside Islamic State in Middle East," Reuters, December 15, 2014, http://www.reuters.com/article/2014/12/15/us-mideast-crisis-china-idUSKBN0JT0UX20141215 (檢索日 期:2014年12月15日)

並考慮增兵伊拉克時,公布斬首美國人質卡西格(Peter Kassig)影片以為回應,其中更包含至少14名敘利亞軍人被斬首,突顯其極端行為。⁴¹ 另外,2014年9月20日,伊斯蘭國分支在阿爾及利亞綁架法國登山客古荷戴爾(Herve Gourdel),並在24日公布斬首殺害的影片。⁴² 還有2015年1月20日,伊斯蘭國在網路播放綁架兩位日本記者湯川遙菜及後藤健二,要脅日本在72小時內付出2億美元贖金。日本並未給付贖金,2位日本記者先後遭受虐殺。⁴³

2.屠殺當地民眾

在伊拉克與敘利亞境內,「伊斯蘭國」迫害非伊斯蘭教遜尼派人員,強行逼迫他們改信伊斯蘭教遜尼派,對於不願歸順者,會被視為叛徒並遭到殺害,甚至連原本即信仰伊斯蘭教遜尼派的教徒,因不歸順「伊斯蘭國」遵循的遜尼派信仰與行為,也會被殺害。⁴⁴ 受迫害的種族與宗教主要包括:沙巴克人(Shabak)、土庫曼人(Turkmen)、庫德族人、阿布尼姆族人,以及伊斯蘭教什葉派教徒、基督教徒,雅茲迪教徒(Yezidi)等。這

些迫害的行為包括直接襲擊平民和民用基礎設施,以及處決、斬首、石刑、活埋、強姦等其他形式的暴力行為,連婦女和兒童也不免其害,另外,還強行徵用兒童以訓練成為聖戰士,並搶劫財物、拒絕人類基本自由,以及肆意破壞或褻瀆異教徒的宗教文化。這種嚴重侵犯人權的行為,與越來越多以宗教為手段的暴行,對平民造成重大傷害。45

以伊拉克為例,依據2014年9月份聯合國出刊的報告指出,截至8月底,至少有24,015名平民,在「伊斯蘭國」的暴行下死亡或受傷,包含至少有8,493名平民死亡,與15,782人受傷,然而,更多平民是因「伊斯蘭國」的暴行而間接死亡的,如無法獲得維持基本生存的食物、水與治療用的藥物等,因其人數難以估計,因此,實際傷亡數字可能比報告的數字要來的多。46 其次,在敘利亞方面,依據「敘利亞人權觀察組織」(Syrian Observatory for Human Rights)於2014年12月28日表示,自「伊斯蘭國」於6月底建國以來至12月底,在敘利亞已證實的殺害人數高達1,878人,絕大多數是平民,實際數字

⁴¹ The White House, "Statement by the President on the Death of Alan Henning," *The White House*, October 3, 2014, http://www.whitehouse.gov/the-press-office/2014/10/03/statement-president-death-alan-henning (檢索日期:2014年12月15日)

⁴² Euronews, "Algeria: ISIL Offshoot Releases Video Threatening French Hostage Herve Gourdel," September 23, 2014, http://www.euronews.com/2014/09/23/algeria-isil-offshoot-releases-video-threatening-french-hostage-herve-gourdel (檢索日期:2014年12月15日)

⁴³ The Guardian, "ISIS Video Beheading Japanese Hostage Kenji Goto," January 31, 2015, http://www.theguardian.com/world/2015/jan/31/isis-video-beheading-japanese-hostage-kenji-goto (檢索日期: 2015年2月15日)

⁴⁴ Elliot Friedland, Special report: the Islamic State (Washington DC: Clarion Project, 2014), p. 23.

⁴⁵ United Nations Assistance Mission for Iraq, and Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights, *Report on the Protection of Civilians in Armed Conflict in Iraq:6 July-10 September 2014* (Baghdad: The United Nations Assistance Mission for Iraq, 2014).

⁴⁶ United Nations Assistance Mission for Iraq, and Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights, *Report on the Protection of Civilians in Armed Conflict in Iraq:6 July-10 September 2014*, p. 1.

可能比紀錄中還高。47

虐殺行為中,對生活於伊拉克北 部的雅茲迪教徒傷害最為嚴重。在2014年8 月,雅茲迪教徒遭到大屠殺,至少有500人被 殺害,IS的手段包含斬首、槍殺、縊死、綁 架,或被活埋,與婦女被姦殺,以及包含女 童在內,被轉賣或為性奴隸,另有數萬人逃 離家園,被困在辛賈爾山(Mount Sinjar),沒 水也沒食物,直至美國空襲的支援與庫德族 部隊的回防下,才得以解困,但此前已有數 百名雅茲迪教徒喪命。48 另外,從「伊斯蘭 國」在2014年12月出版的一本關於如何處置 女奴的小冊子裡,伊斯蘭國已擴走高達5,000 名女子作為性奴,其中大部分為雅茲迪教 徒。49 2015年3月31日屠殺了至少37名其他教 派的人民,造成更大的恐懼。50 彰顯出伊斯 蘭國對於其他不同教派人民的殘殺手段,引 發了世人的憤慨。

總之,伊斯蘭國的崛起結合上述 三種主要的戰術行動,意圖實現復興古伊斯

蘭國的目標。伊斯蘭國必須時常以非理性手 段控制占領區,如在摩蘇爾市,為有效占領 此區,常見伊斯蘭國採取一連串自殺式炸彈 攻擊,或隨著釋放囚犯,使囚犯加入伊斯蘭 國,以壯大已身力量。51 此種傷害與恐怖行 為,雖然使得伊斯蘭國能迅速占領與控制國 家的重要機構、經濟命脈與交通樞紐位置, 如港口、機場,但就長遠的角度衡量,包 含實現哈里發帝國的企圖心,是否真能持續 有效,或許只招引更多敵人,更容易趨向滅 亡, 遑論復興跨越歐亞非三大地區的哈里發 帝國。但伊斯蘭國的恐怖行動已經迫使歐美 西方國家必須審慎採取相關回應行動,以防 止伊斯蘭國破壞中東地區的安全與秩序。

肆、主要各國的回應

美國推翻了伊拉克總統海珊,導致被海 珊鎮壓的種族和教派歷史仇恨浮上檯面。52 加上歐巴馬為了履行其競選政見撤軍伊拉 克,53更加使激進組織在伊拉克坐大。但美

⁴⁷ Syrian Observatory for Human Rights, "About 2000 people killed by Islamic State since the establishment of people-killed-by-islamic-state-since-the-establishment-of-caliphate/>(檢索日期:2014年12月30日)

⁴⁸ United Nations Assistance Mission for Iraq, and Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights, Report on the Protection of Civilians in Armed Conflict in Iraq: 6 July-10 September 2014, p. 24.

⁴⁹ Adam Withnall, "Isis releases 'abhorrent' sex slaves pamphlet with 27 tips for militants on taking, punishing and raping female captives," The Independent, December 10, 2014, http://www.independent.co.uk/news/world/middle- east/isis-releases-abhorrent-sex-slaves-pamphlet-with-27-tips-for-militants-on-taking-punishing-and-raping-femalecaptives-9915913.html?origin=internalSearch> (檢索日期:2014年12月30日)

⁵⁰ The Syrian Observatory for Human Rights, "IS kills 30 civilians in the eastern countryside of Hama," March 31, 2015, http://syriahr.com/en/2015/03/is-kills-30-civilians-in-the-eastern-countryside-of-hama/ (檢索日期:2015 年4月7日)

⁵¹ Ronen Zeidel, "How ISIS Controls the Occupied Areas in Iraq," Tel Aviv Notes, Vol.8, No.13, July 2014, pp. 1-2.

⁵² Tony Blair, "Removing Saddam Hussein did not cause this crisis," Financial Times, June 22, 2014, http://www.ft.com/ intl/cms/s/0/4c288d8c-f898-11e3-815f-00144feabdc0.html#axzz3LlNYcWcd>. (檢索日期:2014年12月15日)

⁵³ The White House, "Responsibly Ending the War in Iraq," February 27, 2009, http://www.whitehouse.gov/the press office/Remarks-of-President-Barack-Obama-Responsibly-Ending-the-War-in-Iraq>. (檢索日期:2014年12 月15日)

國不得不面對中東的問題,原因如下:第一、中東的石油會影響全球經濟;第二、中東是美國防範恐怖組織的主要地區;第三,中東是美國所支持的以色列及暗中協助的埃及所身處的地區。54為了維護美國的國家利益,歐巴馬不得不再聯合西方國家和中東國家對IS宣戰。雖然宣戰的理由是保護當地僑民及人道救援,但為避免再陷入伊拉克戰爭的困境,歐巴馬選擇以空襲和聯盟,如同2011年3月利比亞內戰等所使用的方式。55

因此,以美國為首,號召了各國組成同盟,對伊斯蘭國發起了空襲行動,針對伊拉克及敘利亞境內其可能藏匿的處所進行了一連串的空襲,但終究一時之間仍無法徹底摧毀或擊敗伊斯蘭國;「伊斯蘭國」則對參加空襲行動的國家,以斬首該國人質作為報復的行為,各國相繼對伊斯蘭國不人道的殘忍屠殺行為,陸續做出了回應。

一、美國的回應

伊斯蘭國開戰不久就逼近位於埃爾比 勒市的美國領事館,歐巴馬於2014年8月7日 授權在伊拉克採取兩項行動,第一是為了保 護美國在領事館的外交人員和民事人員,及 為伊拉克軍隊提供諮詢的美國軍事人員而發 起針對性的空襲,第二是應伊拉克政府的請求,救援困在深山的數千名伊拉克平民。⁵⁶ 但隨著平民安全的疏散,⁵⁷ 伊斯蘭國卻在 2014年8月19日公開斬首1名美國記者詹姆斯佛利的影片,並把殘酷的斬首過程上網,威脅歐巴馬,若不停止在伊拉克的軍事行動,就會有第2名美國記者受害。美國總統歐巴馬於8月21日立即回應表示,「美國將採取一切必要措施保護他們的人民,無論誰在哪裡傷害美國人,我們都將以一切手段讓他所犯的罪刑付出代價,並聯合其他國家一起反對伊斯蘭國。」⁵⁸ 面對美國的聲明,伊斯蘭國於9月2日斬首第2名記者索特洛夫。

美國於9月4、5日在為期兩天的「北大西洋公約組織」(NATO)高峰會上,向盟國勾勒出打擊IS的國際聯盟構想,北約盟友對於「伊斯蘭國」所帶來的威脅已達成共識,美國將與澳洲,以及英、德等8個北約盟國共組10國「核心聯盟」,誓言「滅除伊斯蘭國領袖、瓦解整個組織」,他提出開戰前三階段,第一階段,確保伊拉克成立穩定政府;第二階段,根據情資,確保以有限度空襲保障我方人員、重要設施,並展開人道行動;第三階段,擴大開戰。59 北約盟國也在高峰

⁵⁴ Michele Dunne, "Obama's Second Term Middle East Policy: Will Words Become Actions?," *The Fletcher Forum of World Affairs*, Vol. 37, No 1, Winter 2013, p. 119.

⁵⁵ The White House, "Remarks by the President on the Situation in Libya," March 18, 2011, http://www.whitehouse.gov/the-press-office/2011/03/18/remarks-president-situation-libya (檢索日期:2014年12月15日)

⁵⁶ The White House, "President Obama on Authorization for Actions in Iraq," August 7, 2014, http://www.whitehouse.gov/photos-and-video/video/2014/08/07/president-obama-makes-statement-iraq#transcript (檢索日期:2014年11月6日)

⁵⁷ U.S. Department of State, "Obama on Latest Events in Iraq," August 14, 2014, http://iipdigital.usembassy.gov/st/english/texttrans/2014/08/20140814305669.html#axzz3Iub4MADQ (檢索日期:2014年11月6日)

⁵⁸ The White House, "President Obama Delivers a Statement on the Murder of James Foley," August 20, 2014, http://www.whitehouse.gov/photos-and-video/video/2014/08/20/president-obama-delivers-statement-murder-james-foley#transcript (檢索日期:103年11月6日)

會宣言中再次強烈譴責伊斯蘭國的野蠻暴力 行為,60 如危害到北約盟國的安全,會毫不 猶豫地採取一切手段發揮集體防衛的功能, 並且持續與伊拉克的合作關係,以強化各項 人道救援機制,協助無辜人民。

歐巴馬於2014年9月10日晚間向美國人 民說明摧毀伊斯蘭國的戰略計畫,其戰略目 標是削弱並最終摧毀伊斯蘭國。歐巴馬也指 出伊斯蘭國不屬於伊斯蘭教,因為沒有任何 宗教會縱容殺害無辜的情事,而且絕大部分 被伊斯蘭國迫害的多是穆斯林。美國將採取 綜合和可持續的反恐怖主義戰略挫敗並最終 摧毀伊斯蘭國,這個戰略由4部分組成:61 第 一,展開分階段的空中打擊行動:協助伊拉 克部隊攻擊伊斯蘭國的目標。此外也將追剿 威脅美國的恐怖主義分子,並且採取行動打 擊敘利亞以及伊拉克境內的伊斯蘭國份子; 第二,針對反恐作戰部隊提供支援:增派軍 事顧問至伊拉克,僅提供伊拉克與庫德族部 隊訓練、情報和裝備支援。並支援伊拉克加 強國民警衛隊。在敘利亞方面,擴大軍事援 助敘利亞反對派;第三,持續發揮反恐作戰 能力防止「伊斯蘭國」擴散:與盟邦國家切 斷伊斯蘭國資金來源、加強情報工作、反制

伊斯蘭國的意識型態、並制止外國作戰人員 流入及流出中東地區;第四,對被伊斯蘭國 攻擊的無辜百姓繼續提供人道援助,其中, 包含面臨嚴重威脅的溫和遜尼派和什葉派, 以及眾多受迫害的基督教徒和其他宗教。

(一)經濟層面

究其伊斯蘭國能如此迅速的壯大與擴 展其勢力,擁有充沛的資金是相當重要的關 鍵因素之一,資金來源除了透過黑市低價販 賣石油之外,也利用在伊拉克與敘利亞境內 的犯罪行為,⁶² 例如走私、搶劫及勒索等, 尤其伊斯蘭國更運用綁架人質勒索贖金的手 段便進帳數百萬美元。因此美國將以切斷其 外部資金網絡為主要戰略,並取得聯合國安 理會一致共識,63先期已先針對伊斯蘭國一 些重要官員實施經濟制裁,後續將會持續以 減少伊斯蘭國從販賣石油中獲取利益、壓制 伊斯蘭國因綁架勒贖得到贖金的能力、盡力 切斷流入伊斯蘭國捐款之管道等方式,另更 持續與國際間相互合作,使伊斯蘭國無法與 國際金融體系接觸,獲得充沛資金,徹底削 弱伊斯蘭國經濟能力。

(二)外交層面

歐巴馬於2014年9月24日的聯合國大會

⁵⁹ The White House, "Remarks by President Obama at NATO Summit Press Conference," September 5, 2014, http:// www.whitehouse.gov/the-press-office/2014/09/05/remarks-president-obama-nato-summit-press-conference> (檢索 日期:2014年12月18日)

⁶⁰ NATO, "Wales Summit Declaration," September 5, 2014, http://www.nato.int/cps/en/natohq/official_texts_112964. htm?selectedLocale=en> (檢索日期:2014年12月18日)

⁶¹ The White House, "Statement by the President on ISIL," September 10, 2014, http://www.whitehouse.gov/the- press-office/2014/09/10/statement-president-isil-1>(檢索日期:2014年11月4日)

⁶² IIP Digital, "Treasury's Cohen: Combating ISIL's Access to Financing," September 10, 2014, http://iipdigital. usembassy.gov/st/english/article/2014/09/20140910308056.html#axzz3Kqw6U0TS>(檢索日期:2014年12月3 日)

⁶³ IIP Digital, "Facts on U.S. Strategy to Counter ISIL" September 10, 2014, http://iipdigital.usembassy.gov/st/english/ texttrans/2014/09/20140911308064.html#axzz3MD3xY1cT>(檢索日期:2014年12月3日)

演講中,64公開呼籲希望世界每個國家都可以 加入打擊IS的行列,伊斯蘭國使用極其殘忍手 段傷害無辜的平民及孩童,並大規模屠殺他 們眼中的異教徒,歐巴馬表示「上帝不會寬 恕此種恐怖」,期盼各國都能共同努力,抵 禦此種恐怖行為。至目前為止參與打擊IS及協 助人道救援任務之盟國計有英國等56國家,65 其中包含臺灣在內。歐巴馬並於2015年3月11 日向國會申請授權派兵攻打伊斯蘭國,但至 今仍無法獲得國會同意。66

(三)軍事層面

美國自2014年8月8日起便針對伊拉克 北部的伊斯蘭國恐怖分子進行了空襲行動,67 針對IS的重要據點或補給處給予打擊,迄今美 國聯合盟國已發動了約600次的空襲行動;另 美國也派出3,000名軍事顧問,68協助伊拉克 政府訓練軍隊及提供軍事行動之諮詢,期能 藉由伊拉克政府軍有效削弱IS勢力,而英國

國防大臣法倫(Machael Fallon)近期也表示盟 國將會派遣1,500名增援部隊,英國也會派出 數百名部隊前往伊拉克,共同為提升伊拉克 政府及庫德族戰力而努力。依美國國防部統 計,自2014年8月8日空襲行動開始至2015年3 月12日為止,打擊IS所耗費之成本總計已花費 18.3億美元,平均每日花費了850萬美元。⁶⁹ 二、英國的回應

英國首相卡麥隆(David Cameron)日前

於演說中向民眾表示並誓言,「英國政府一 定要擊敗無情無義且野蠻無理的伊斯蘭國份 子,政府有責任付出更多的努力去逮捕那些 殺害了英國公民的殘忍劊子手,要盡一切的 力量使兇手接受法律的制裁。雖然這項任務 非常艱鉅,不容易達成,但即便如此,政府 仍會堅持到底去實行這項行動。」70

英國官方也表示「伊斯蘭國」是個殘酷 **且不接受勸降的強硬組織,唯有強化打擊武**

⁶⁴ United States Central Command, "Obama Asks All Nations to Join Fight Against ISIL," September 24, 2014, http://creativecommons.org/ Asks All Nations to Join Fight Against ISIL," September 24, 2014, https://creativecommons.org/ www.centcom.mil/en/news/articles/obama-asks-all-nations-to-join-fight-against-isil>(檢索日期:2014年12月3日)

⁶⁵ U.S. Department of State, "Joint Statement Issued by Partners at the Counter-ISIL Coalition Ministerial Meeting (Includes list of Coalition Partner Participants)," December 3, 2014, http://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2014/12/234627. htm>(檢索日期:2014年12月4日)

⁶⁶ U.S. Department of States, "The President's Request for Authorization to Use Force Against ISIS: Military and Diplomatic Efforts," March 11, 2015, http://www.state.gov/secretary/remarks/2015/03/238769.htm (檢索日 期:2015年4月7日)

⁶⁷ United States Central Command, "U.S. Aircraft Conduct Targeted Airstrike in Northern Iraq," August 8, 2014, http://www.centcom.mil/en/news/press-releases/u.s.-aircraft-conduct-targeted-airstrike-in-northern-iraq (檢索日 期:2014年12月3日)

⁶⁸ Ralph Boulton, "UK to send hundreds of troops to Iraq," Reuters, December 13, 2014, http://www.reuters.com/ article/2014/12/13/mideast-crisis-britain-idUSL6N0TX0AP20141213>(檢索日期:2014年12月15日)

⁶⁹ U.S. Department of Defense, "The Figure of Air Strikes in Iraq and Syria," http://www.defense.gov/home/ features/2014/0814 iraq/> (檢索日期:2015年4月5日)

⁷⁰ UK Government, "Statement on murder of Alan Henning by ISIL," October 4, 2014, https://www.gov. uk/government/news/statement-on-murder-of-alan-henning-by-isil> (檢索日期:2014年11月15日); UK Government, "Murder of Alan Henning: government response", Octorber 4, 2014, https://www.gov.uk/government/ news/murder-of-alan-henning-by-isil-government-response/> (檢索日期:2014年11月15日)

力,並剷除任何對英國人民的威脅才是解決 之道,並遵照國際法相關規範,71且配合美 國實施符合國際法規範的攻擊行動,以有效 打擊「伊斯蘭國」各個據點。英國在針對打 擊「伊斯蘭國」的戰略主要有四項:第一為 持續與伊拉克政府合作;第二便是在軍事上 協助伊拉克民主政權打擊「伊斯蘭國」;三 為對生活在驚恐以及苦難生活中的數百萬無 辜難民給予人道協助;四是持續加強國家境 內的反恐措施以避免國家遭受到恐怖分子之 襲擊。例如:提供了3,950萬英鎊人道援助逃 難到伊拉克的難民。72

三、法國的回應

法國於2014年9月19日應伊拉克政府當 局的請求,即派遣空軍針對伊拉克東北部一 處伊斯蘭國的補給點實施空襲。⁷³ 伊斯蘭國 隨後也立即針對法國的空襲行動做出回應, 揚言要殺害「惡毒骯髒」的法國人。

面對「伊斯蘭國」的威脅,法國內政部 部長卡澤納夫(Bernard Cazeneuve)發表了聲 明:「「伊斯蘭國」對平民的屠殺及人質的 處決行為,已表現出恐怖分子的野蠻行徑, 而「伊斯蘭國」對於法國的威脅並不會影響 法國想要擊敗他們、協助遭受迫害的無辜人 民以消滅其風險的決心。」74並有幾點鄭重 地強調:首先是法國並不會感到畏懼,因為 這並不是法國第一次受到威脅,即使國內人 民各自的生活背景或信仰的宗教並不相同, 但人民總是可以團結一致地面對挑戰,法國 决不會向恐怖分子退讓一步,法國已經做好 面對威脅的準備;第二,國家的反恐計畫行 動已全面啟動,以防止伊拉克與敘利亞的恐 怖分子在法國境內越趨活躍,國家安全部門 自2014年1月1日起已經逮捕了超過110人,巴 黎法院法官也已起訴了其中74人,也因相關 行動發揮效用,成功阻斷了恐怖份子的多個 招募管道;第三,法國國民議會通過了禁止 可疑恐怖分子入境的「反恐怖主義」法案, 依據此法案,在尊重人民自由的原則下, 嚴格管制出、入境人員,法案中也禁止於網 路散布、宣傳恐怖組織招募的相關訊息,以 強化對公民涉及恐怖主義行為的約束。後續 內政部長更表示會提高警戒強度,實行特別 保護措施,防範人民禱告的公共場所及建築 物、大使館、音樂廳、劇院及體育館等處遭 受恐怖攻擊。

法國總統歐蘭德(François Gérard Georges Nicolas Hollande)於紐約聯合國大會也針對 法國登山客古荷戴爾(Herve Gourdel)遭「 伊斯蘭國 | 同盟團體哈里發戰士旅(Jund al-Khilifa)殺害的行為,再次嚴厲譴責並表示這 樣的侵略只會加強法國對抗威脅的決心。75

⁷¹ UK Ministry of Defense, "Actions to counter ISIL," August 14, 2014, https://www.gov.uk/government/news/isil- uk-government-response> (檢索日期:2014年10月28日)

⁷² Gov. UK, "ISIL: UK Government Response," January 30, 2015, https://www.gov.uk/government/topical-events/ isil-uk-government-response--3> (檢索日期:2015年4月7日)

⁷³ Palais de l'Élysée, "Déclaration du président au sujet de l'Irak," September 19, 2014, http://www.elysee.fr/ declarations/article/declaration-du-president-au-sujet-de-l-irak/> (檢索日期:2014年11月19日)

⁷⁴ Ministre de l'Intérieur, "Menaces des terroristes de DAECH contre la France," September 22, 2014, (檢索日期:2014 年10月28日)

在2015年1月7日,因法國「查理周刊」 (Charlie Hebdo)刊載了嘲諷伊斯蘭國與伊斯蘭 先知穆罕默德的漫畫,雜誌社遭到恐怖分子 殘忍的殺戮,後續更有猶太社區超市也遭到 恐怖攻擊,一連串的恐怖攻擊造成了17人喪 生,不僅震驚了法國,更造成全歐洲國家的 恐慌。法國政府在恐怖攻擊過後,提高了安 全警戒的層級,並正式宣布向激進的伊斯蘭 份子盲戰;法國民眾也難得團結在一起,共 同走上街頭聲援言論自由,另44國領袖也齊 聚巴黎,隨著遊行民眾一同譴責恐怖主義; 在巴黎,猶太人與穆斯林也團結起來反對恐 怖攻擊的行為。⁷⁶ 此次的恐怖行動也更加深 各國對抗「伊斯蘭國」恐怖行動的決心,積 極採取措施防範類似恐怖行動的發生,以及 謀求共同的反制行動。

四、德國的回應

德國總理梅克爾(Angela Dorothea Merkel)在國務院的演說中,表示德國將會 提供武器及人道救援協助庫德族人抵禦「伊 斯蘭國」的攻擊。⁷⁷德國聯邦內政部長齊維

耶(Thomas de Maizière)在柏林發表的聲明中 指出,「德國禁止任何的伊斯蘭國恐怖份子 及民兵出現於境內,此項禁令包括了所有的 社交媒體或與任何與恐怖組織招募有資金牽 連在內,任何的支持性行為都是被禁止的。 」⁷⁸ 德國也表示因為「伊斯蘭國」積極的在 德國招募激進新血參與聖戰行列,並訓練他 們在德國發動恐怖攻擊,造成了國內人民的 恐慌,因此德國將會更加注意相關的組織文 宣,並禁止人民在會議、書面文件、錄音或 圖片等出現有關伊斯蘭國的符號。

五、伊斯蘭世界國家的回應

伊斯蘭國的崛起因伊拉克內戰而來,伊 拉克政府軍及安全部隊無力抵抗伊斯蘭國在 各地引發的恐怖事件,致使伊斯蘭國勢力不 斷在伊拉克北部及敘利亞擴散。2013年5月, 伊拉克軍隊發動「幻影行動」(Operation al-Shabah)切斷伊斯蘭國各分支組織之間的聯 繫。79 在2014年1月,伊斯蘭國首次攻占了費 盧傑(Falluja), 80 在美國聯軍提供空襲伊斯 蘭國的支援行動下,伊拉克部隊採取強勢地

⁷⁵ Palais de l'Élysée, "Statement by President François Hollande on the murder of Hervé Gourdel," September 24, 2014, (檢索日期:2014年11月13日)

⁷⁶ AFP, "In Paris, Jews and Muslims unite against terror," January 11, 2015, http://www.afp.com/en/news/paris- jews-and-muslims-unite-against-terror> (檢索日期: 2015年1月13日); New York Times, "French Premier Declares 'War' on Radical Islam as Paris Girds for Rally," January 10, 2015, http://www.nytimes.com/2015/01/11/ world/europe/paris-terrorist-attacks.html? r=0> (檢索日期:2015年1月13日)

⁷⁷ The Federal Chancellor, "Support for the Kurds in Iraq," September 1, 2014, http://www.bundeskanzlerin.de/ Content/EN/Artikel/2014/09 en/2014-09-01-irak-regierungserklaerung en.html> (檢索日期:2014年11月19日)

⁷⁸ The Federal Chancellor, "IS terrorist militia banned in Germany," September 12, 2014, http://www.bundeskanzlerin. de/Content/EN/Artikel/2014/09 en/2014-09-12-is-verbot en.html>(檢索日期:2014年10月28日)

⁷⁹ In News, "Iraq: Military Launched Mop-Up Operation Along The Syria And Jordan Border," May 27, 2013, http:// inserbia.info/today/2013/05/iraq-military-launched-mop-up-operation-along-the-syria-and-jordan-border/> (檢索日 期:2015年4月7日)

⁸⁰ BBC, "Iraq conflict: Sunni fighters control all of Falluja," January 4, 2014, (檢索日期:2015年4月7日)

面作戰,逐步收復由伊斯蘭國控制的城市, 例如2014年8月31日收復了阿莫里(Amerli) ,2015年3月31日收復提克里特 (Tikrit),81 目前下個目標欲收復摩蘇爾(Mosul)。

2014年9月起,伊斯蘭世界的若干阿拉 伯國家(例如約旦、沙島地阿拉伯、阿拉伯 聯合大公國及巴林)參與美國空襲伊斯蘭國 的行動,除提供基地及相關後勤支援外,亦 派遣空軍飛行員駕駛戰機進行空襲行動。這 些阿拉伯國家參與對抗伊斯蘭國改變了美國 行動的意義,不是對抗伊斯蘭世界而是在對 抗恐怖組織。其中阿拉伯聯合大公國曾以退 出空襲行動要求美國加強救援墜機飛行員的 能力。由於伊斯蘭國要脅約旦釋放犯下以自 殺炸彈殺人的伊斯蘭國女囚犯不成,殘忍殺 害執行空襲任務被俘的約旦飛行員,激起約 旦展開56次報復的空襲行動,以及派遣精

銳部隊駐紮邊境。⁸² 埃及也因為伊斯蘭國屠 殺埃及基督徒,積極參與空襲伊斯蘭國的行 動。⁸³ 如果這些阿拉伯國家能夠共同派遣地 面部隊攻擊伊斯蘭國,就更有利於殲滅伊斯 蘭國的武力及收復占領地區。

伊斯蘭世界中的土耳其從防止伊斯蘭國 攻擊邊境殺害人民,84消極參與反伊斯蘭國 的行動而被質疑是否是伊斯蘭國的盟友。85 這是因為伊斯蘭國攻擊十耳其邊境附近的庫 德族,有利於土耳其的統治。因此,德國呼 籲北約組織必須要求土耳其停止對伊斯蘭國 的地下支持及對庫德族的政策,阻止外國公 民從土耳其邊境進入敘利亞加入伊斯蘭國, 以及輸入武器給伊斯蘭國。86在外交壓力及 考量伊斯蘭國攻勢恐危及國家安全,土耳其 遂積極參與反抗伊斯蘭國的盟國行動。87即 使如此,仍有國家質疑土耳其的決心。88

⁸¹ BBC, "Iraqi forces 'reach besieged Amerli'," August 31, 2014, http://www.bbc.com/news/world-middle- east-29003321>; BBC, "Islamic State conflict: Iraq declares Tikrit 'victory'," April 1, 2015, http://www.bbc.com/ news/world-middle-east-32153836> (檢索日期:2015年4月7日)

⁸² Mail Online, "Jordan Launches 56 Revenge Airstrikes Against ISIS Terror Group Released Video Showing Jordanian Pilot Being Burned Alive," February 8, 2015, http://www.dailymail.co.uk/news/article-2944842/Jordan-launches- 56-revenge-airstrikes-against-ISIS-terror-group-released-video-showing-Jordanian-pilot-burned-alive.html> (檢索 日期:2015年3月5日)

⁸³ The Independent, "ISIS: Egypt Joins Attacks with Air Strikes Avenging Massacre," February 16, 2015, http://www.attacks.nc. independent.co.uk/news/world/middle-east/isis-egypt-joins-attacks-with-air-strikes-avenging-massacre-10050217. html>(檢索日期:2015年3月5日)

⁸⁴ Al- Monitor, "ISIS Emerges as Threat to Turkey," March, 25, 2014, http://www.al-monitor.com/pulse/ru/ originals/2014/03/isis-threat-turkey-syria-jihadists.html#> (檢索日期:2014年12月20日)

⁸⁵ Newsweek, "'ISIS Sees Turkey as Its Ally': Former Islamic State Member Reveals Turkish Army Cooperation," November 7, 2014, http://www.newsweek.com/isis-and-turkey-cooperate-destroy-kurds-former-isismember-reveals-turkish-282920 (檢索日期2014年12月20日)

⁸⁶ Rudaw, "German Deputy Speaker: NATO Must Stop Turkey Support for ISIS," December 10, 2014, http://rudaw. net/english/middleeast/12102014> (檢索日期:2014年12月30日)

⁸⁷ Business Insider, "Turkey and Iraq Are Teaming Up In The Fight Against ISIS," December 26, 2014, http://www. businessinsider.com/r-turkey-iraq-pledge-more-military-cooperation-in-fight-against-islamic-state-2014-12> (檢索 日期:2014年12月30日)

⁸⁸ EurActiv, "Cyprus Questions Turkey's Determination Fight to ISIS," February 11, 2015, http://www.euractiv.com/ sections/global-europe/cyprus-questions-turkeys-determination-fight-isis-312013> (檢索日期:2015年3月3日)

綜合上述各國的反應,研判多數國家在 國內以採取禁止出現與「伊斯蘭國」相關的 文字、符號、圖片等盲傳象徵,以阻斷「伊 斯蘭國」招募新血及宣揚其理念的其中之一 條管道,而在針對打擊「伊斯蘭國」方面, 將仍會以採取外交及政治協商或經濟制裁的 手段予以打擊,並提供伊拉克政府軍及庫德 族部隊軍事顧問及協助執行部隊之教育訓練 工作,目也將持續執行人道救援工作,共同 抵抗「伊斯蘭國」的侵略;而少數國家(如 美、英)則可能在打擊行動陷入膠著時,進 而加強空襲力度,甚至最後仍派出地面部隊 協助伊拉克政府軍及庫德族部隊作戰,期能 儘速結束這場戰事。

伍、未來發展

現階段美、德、英、法等歐盟國家與北 大西洋公約組織(NATO)等50多個國家,組成 軍事同盟性質的「反伊斯蘭國」聯盟,提供 軍事訓練及諮詢顧問支援,並依賴伊拉克軍 隊、敘利亞反政府武裝力量,和美國空軍的 戰略進行對伊斯蘭國的戰爭行動,此舉僅能 夠暫時打擊伊斯蘭國的軍事勢力,卻無法有 效地阻止伊斯蘭國以宗教信仰號召全球穆斯 林加入聖戰的行列。若要全面根除伊斯蘭國 的軍事能力,採用空襲戰略是不足以達到目 標的,究其原因,伊斯蘭國目前抵抗西方國 家的方式是以精神戰力作為宣傳,無法單純 以有形戰力完全消滅,即使長時間在中東地 區進行空襲的行動,只會使時間越拖越長,

卻不易達到顯著的效果。簡單來說伊斯蘭國 的存在,基本上是一個「政治問題,而不是 軍事問題。 」

雖然美國於2014年12月8日對外表示, 針對「伊斯蘭國」的空襲已發揮打擊「伊斯 蘭國」的各項軍事設施及有效壓制其火力, 並破壞其經濟與後勤基礎,使得伊斯蘭國從 6月宣布建國後大肆擴張土地,轉變為防守聯 軍的打擊。⁸⁹ 但仍無法徹底根絕伊斯蘭國, 針對伊斯蘭國的未來發展提出3點看法。

一、伊斯蘭國的思想不易消滅,影響全球穆 斯林

「伊斯蘭國」之所以可以在短時間引 起大家的注意,原因在於伊斯蘭國使用的手 段和以往有兩個不同,第一、基地組織使用 網路匿名散播材料或傳遞訊息;而「伊斯蘭 國」用網路來傳播消息,宣傳及招募或恐嚇 民眾;第二、以前除了高科技犯罪人員或 強權國家才有能力研發信息加密及匿名的技 術;而現在由於通訊軟體的普及加上史諾 登事件使得人民重視政府部門非法監聽問 題。90

「伊斯蘭國」擅用社群媒體(例如 Twitter、APP、Facebook及發布影片的 YouTube)招募新人、散布了血腥影片煽動情 緒、擴大傳播的效應。加上吸引年輕人的文 字擴大它的宣傳的對象。

103年12月15日發生在澳洲雪梨市馬丁 廣場的瑞士蓮巧克力咖啡廳(Lindt Chocolate Cafe)的挾持案為例,伊朗裔穆斯林教士莫

⁸⁹ Jennifer Rizzo, "We've got ISIS playing defense, U.S. general says," CNN, December 9, 2014, http://edition.cnn. com/2014/12/08/world/meast/isis-setbacks-combat-strikes/>.

⁹⁰ Robert Hannigan, "The Web Is a terrorist's command-and-control network of choice," The Financial Times, November 日期:2014年12月20日)

尼斯(Man Haron Monis)挾持店內員工與顧客,並要求人質持「伊斯蘭解放黨」旗幟站於窗前,並要求以「伊斯蘭國」旗幟交換人質。⁹¹雖然未證實其與特定組織有關聯,但也可推斷其可能支持或受到其影響。

二、「反伊斯蘭國」聯盟將採取地面作戰

美國中央司令部司令奧斯汀三世(Lloyd J. Austin III)表示,目前所採取的空襲行動是有收到效果的,空襲行動是針對「伊斯蘭國」的特定目標實施攻擊,目的就是在削弱其指揮及控制能力、投射武力及保存戰力,聯軍也會特別小心以避免誤傷平民。而目前空襲行動也針對伊斯蘭國所占有的煉油廠實施攻擊,摧毀了其資金來源。這些攻擊行動也有效迫使伊斯蘭國改變了戰術與戰法,目前聯軍的空襲行動是屬有效的。92但英國前首相布萊爾(Tony Blair)亦在他創辦的信仰基金會(Faith Foundation)發表專文表示,西方國家必須要做好採取地面作戰的準備。93

世界各國運用各種手段並採取強烈的行動打擊伊斯蘭國,但只單獨針對伊斯蘭國是不夠的。因為這個問題是全球性的,是宗教中極端主義的意識型態作祟。在此區域中,因為第一次世界大戰後,英、法及俄國秘密簽署的「賽克斯・皮科協定」所造成的不公平國界分配,導致各伊斯蘭族群與部落間的衝突,問題非常複雜。目前或許聯軍可以強

力的打擊伊斯蘭國,甚至可以完全擊敗伊斯 蘭國,但相信立即有另外的伊斯蘭國迅速起 而代之,除非西方國家可以深入這個組織的 起源地與之戰鬥。

目前聯軍戰略以空襲行動輔以訓練與 提供軍事諮詢、武器裝備予伊拉克政府軍, 並由其擔綱主要地面部隊。一旦戰事陷入膠 著,空襲行動所需之成本不菲,外交手段及 人道救援方式仍無法解決困境。屆時英、美 為主的西方國家勢必還是要採取派遣地面部 隊加入戰鬥之方式以及早結東戰事,否則終 究只能緩解問題,卻無法克服問題。

伊斯蘭國的存在,基本上是政治問題, 而不是軍事問題。目前聯盟所執行的政策, 卻是以空襲的方式為主,輔以伊拉克政府 的地面部隊力量、敘利亞反政府武裝力量, 與庫德族武裝力量。但伊拉克政府長期不穩 定,以及敘利亞內戰未歇,仍不足以形成有 效的輔助。長期下來,對抗伊斯蘭國的效果 將逐漸打折,在未能根除情況下,伊斯蘭國 仍有再壯大的可能。

三、伊斯蘭國勢必採取更激烈的行動

在雪梨事件發生之後,伊斯蘭國仍採用 綁架人質的手法,更透過社群網站散播綁架 訊息、公布綁架影片等,持續製造當是國家 的恐懼與混亂,甚至發布會有更進一步的綁 架或是恐嚇行動,⁹⁴由此可見,伊斯蘭國未

⁹¹ BBC, "Man Haron Monis: 'Damaged' and 'Unstable'," December 16, 2014, http://www.bbc.com/news/world-australia-30484419 (檢索日期:2014年12月20日)

⁹² Jim Garamone, "Anti-ISIL Strategy Working, Needs Patience, Austin Says," United States Central Command, http://www.centcom.mil/en/news/articles/anti-isil-strategy-working-needs-patience-austin-says (檢索日期:2014年12月23日)

⁹³ Tony Blair, "The Way Ahead," Tony Blair Faith Foundation, September 22, 2014, http://tonyblairfaithfoundation.org/religion-geopolitics/commentaries/opinion/way-ahead (檢索日期:2014年12月23日)

⁹⁴ John Carney, "'How to Create Chaos in Sydney? ISIS Style': Australian 'Severed Head' Terrorist Mohamed Elomar's Latest Taunts in the Wake of Cafe Siege," Daily Mail, December 16, 2014, http://www.dailymail.

來將會進行更多類似的行動,尤其是針對國 際上反伊斯蘭國的國家或是組織,傳遞「恐 怖分子在身邊」的訊息給當地國民,進而影 響該國社會民心並招募更多志願者加入聖戰 行列,或是製造輿論壓力,迫使該國政府會 因此而放棄所有對抗伊斯蘭國的行動。

根據巴格達迪於2014年6月29日建國後 的復興宣示,伊斯蘭國興起的目標之一即是 企圖改變賽克斯-皮科協定的影響,消除伊 拉克與敘利亞不必要的國界,最終建立橫跨 歐亞非三大地區的哈里發帝國,範圍東至中 國大陸新疆,北至哈薩克,西至葡萄牙,南 至肯亞。並計畫於在五年內實現此目標,屆 時包含亞洲的巴基斯坦、新疆、西藏、中西 亞全部,與歐洲巴爾幹半島、伊比利半島全 部,以及非洲的北非全部、中非一部分,將 為「伊斯蘭國」所有。這樣的領土範圍(圖 2) 比起第一次世界大戰前的任何一個伊斯蘭 王朝還要大。雖然,其中包含不少的中國大 陸領土,可能間接地助長新疆與西藏的獨立 運動,加上於宣示中,針對對抗的國家,IS 把中共排在首位,必然引起世界另一強權一 中共極度撻伐,但卻已展現IS企圖撼動與改 變國際現有秩序及規則的決心。

陸、結

伊斯蘭國的崛起涉及複雜的歷史、宗 教、地緣政治等因素,加上其所採取的恐怖 屠殺手段,以及善於利用社群媒體宣傳,破 壞中東地區秩序與穩定,徒增世人的恐懼。 國際社會對伊斯蘭國崛起的因應行動,主要 以美國為主導的全球「反伊斯蘭國」盟國,

採取共同的打擊伊斯蘭國的行動。包括:聯 合盟國空軍,以空襲伊斯蘭國占領地區與軍 隊為主, 削弱及限制伊斯蘭國的勢力範圍; 由盟國軍事顧問協助伊拉克地面部隊,攻擊 伊斯蘭國軍隊及收復遭占領之區域。

若是這些行動失敗,「反伊斯蘭國」 盟國勢必採取地面作戰對抗「伊斯蘭國」。 美國或許不會直接加入,主要是由伊拉克部 隊、敘利亞部隊及阿拉伯世界其他國家為 主。因為歐、美國家已從伊拉克戰爭中得到 教訓,不再會以大規模部署地面部隊為作戰 方式。若歐、美國家仍執意採取間接的軍事 行動來解決伊斯蘭國興起的問題,依靠空 襲、派遣軍事顧問、支援當地軍事力量等等 是不夠的。因為當戰況陷入膠著,消耗更多 的時間與經濟利益成本時,恐怕未來還是需 要派遣地面戰鬥部隊進入中東地區,甚至與 其他盟國共同進行全面地面打擊行動,以求 徹底消滅伊斯蘭國恐怖組織。同時亦需要 加強政治力量發揮的強度,透過與敘利亞的 阿塞德政權以及伊拉克的馬利基政權政治協 商,消弭國家內部政治利益與宗教內部的分 歧, 並向全球其他伊斯蘭信仰之國家進行宣 傳,避免衝突由單一事件引發連鎖效應擴及 國家對立,全面打擊伊斯蘭國的意識型態感 召力,並且堅定反恐立場,否則單靠「以暴 制暴」的手段,治標不治本,難以剷除「伊 斯蘭國」興起的勢力。

(收件:104年3月3日,接受:104年4月28日)

co.uk/news/article-2875571/I-think-got-rea-life-hostage-situation-Sydney-lolololololololol-Australian-jihadist-Mohamed-Elomar-takes-social-media-mock-siege-left-three-people-dead.html>(檢索日期:2014年12月23日)

參考文獻

中文部分

書專

周詩婷、簡怡君、林佑柔、Sherry Chan 譯,2014。《伊斯蘭國》。新北市:好優文化。

期刊論文

- Pushpa Anbl,2011/2。〈Islamic Perspective of Modem Bio-ethical Issues〉,《哲學與文化》,第38卷第2期,頁55-74。
- 王三義,2008。〈奧斯曼政府參戰的後果與 中東地緣政治的變局〉,《復旦學報(社會科學版)》,第3期,頁133-140。
- 馬明良,2003。〈冷戰後美國的中東戰略與 全球戰略評析〉,《暨南學報(哲學社 會科學)》,第25卷第4期,頁16-19。

研討會論文

徐正祥,2008/12/15。〈9/11之後的中東恐怖 主義與反恐戰爭〉,「第四屆恐怖主義 與國家安全」學術研討會。桃園:中央 警察大學。頁195-216。

網際網路

- 中國地名文化網,〈穆罕默德對阿拉伯半島的統一從麥加開始〉,2014年11月,http://www.redchina.tv/userfiles/image/55.jpg。
- 中華人民共和國外交部,2014年9月11日, 〈中國外交部發言人華春瑩主持例行記 者會〉,http://www.fmprc.gov.cn/mfa_chn/wjdt 611265/fyrbt 611275/t1190241.

shtml> •

中華民國教育部,2008/9。〈鄂圖曼帝國的 擴張〉,《歷史文化學習網》,<http:// www.tmps.hc.edu.tw/school/culture/95-96culture-1/history/smenu_photomenu_ smenuid_1505.html>。

外文部分

專書

- Al-Tamimi, Aymenn Jawad, 2013. *The Islamic State of Iraq and Ash-Sham's Messages and Self-Presentation in Syria and Iraq*. Philadelphia: The Middle East Forum.
- Ardic, Nurullah, 2012. Islam and the Politics of Secularism: The Caliphate and Middle Eastern Modernization in the Early 20th Century, London: Routledge.
- Barrett, Richard, 2014. *The Islamic State*. New York: The Soufan Group.
- Blanchard, Christopher M., 2009, *Islam: Sunnis and Shiites*, Washington. DC: Congressional Research Service.
- Blanchard, Christopher M., 2009, *Islam: Sunnis and Shiites*, Washington. DC: Congressional Research Service.
- Cockburn, Patrick, 2014, *The Jihadis Return: ISIS and the New Sunni Uprising*, New York: OR Books.
- Crawford, Paul F., 2011, Four Myths about the Crusades, Wilmington, Delaware: the intercollegiate review.
- Deans, William, 2014. History of the Ottoman Empire (Illustrated), San Diego: Didactic

- Press.
- Dimashqiah, Shaykh Abdul-Rahman, 2010, A Calm Dialogue between Sunnah and Shia, London: Ahlussunnah-wal-Jamah Publications.
- Editors, Charles River, 2014, The History of the Sunni and Shia Split: Understanding the Divisions within Islam, Seattle, Washington: CreateSpace Independent Publishing Platform.
- Fieldhouse, David K., 2006, Western Imperialism in the Middle East, 1914-1958, Oxford: Oxford University Press.
- Finkel, Caroline, 2007. Osman's Dream: The History of the Ottoman Empire, New York: Basic Books.
- Fromkin, David, 2009, A Peace to End All Peace: The Fall of the Ottoman Empire and the Creation of the Modern Middle East, New York: Holt Paperbacks.
- Gonzalez, Nathan, 2009, The Sunni-Shia Conflict: Understanding Sectarian Violence in the Middle East, California: Nortia Press.
- Hallaq, Wael B., 1999, A History of Islamic Legal Theories: An Introduction to Sunni Usul al-fiqh, Cambridge: Cambridge University Press.
- Hawting, Gerald, 2014, Muslims, Mongols and Crusaders, London: Routledge.
- Hazleton, Lesley, 2013, The First Muslim: The Story of Muhammad, New York: Penguin Group.
- Hunter, Shireen T., 1998. The Future of Islam and the West: Clash of Civilizations or Peaceful Coexistence?. California: Praeger.

- Katulis, Brian, Lang, Hardin, and Singh, Vikram, 2014. On the Brink Managing the ISIS Threat in Iraq. Washington DC: Center for American Progress.
- Katzman, Kenneth and Blanchard, Christopher M., 2014, The "Islamic State" Crisis and U.S. Policy, Washington. DC: Congressional Research Service.
- Keller, Thomas, 2011, The Arab-Israeli Conflict: A Historical Perspective, London: Lifelong Learning Network.
- Lord Kinross, 1979, Ottoman Centuries, New York: Harper Perennial.
- McNeill, William H., and Marilyn Robinson Waldman, 1983. The Islamic World, Chicago: The University of Chicago.
- Morgan, David O and Reid, Anthony, 2010, The New Cambridge History of Islam Volume 3: The Eastern Islamic World, Eleventh to Eighteenth Centuries, Cambridge: Cambridge University.
- Palmer, Alan, 2011. The Decline and Fall of the Ottoman Empire, London: Faber Finds.
- Rank, Michael, 2013, From Muhammed to Burj Khalifa: A Crash Course in 2,000 Years of Middle East History, Amazon kindle edition: Five Minute Books.
- Robinson, Francis, and Ira M. Lapidus, 1996, The Cambridge Illustrated History of the Islamic World, Cambridge: Cambridge University Press.
- Saliba, George, 2011, Islamic Science and the Making of the European Renaissance, Cambridge, Massachusetts: The MIT Press.
- Sekulow, Jay, 2014. Rise of ISIS: A Threat We

- Can't Ignore. Brentwood, Tennessee: Howard Books.
- Stone, Travis, 2014, A Blurred Reality: ISIS, Power, Terror, & Deception: understanding 911, the rise of ISIS, & middle Eastern terrorism, Seattle, Washington: CreateSpace.
- US Energy Information Administration, 2010. Syria Energy Data, Statistics and Analysis-Oil, Gas, Electricity, Washington DC: US Energy Information Administration.
- Yahya, Harun, 2011, The Rise of Islam, New York: Global Publishing.
- Zelin, Aaron Y., 2014. The War between ISIS and al-Qaeda for Supremacy of the Global Jihadist Movement. Washington DC: The Washington Institute.

期刊論文

- Dunne, Michele, 2013/Winter "Obama's Second Term Middle East Policy: Will Words Become Actions?," The Fletcher Forum of World Affairs, Vol. 37, No 1, pp. 119-122.
- Gaub, Florence, Pawlak, Patryk, 2013/10/2. "Sykes-Picot and Syria," ISSUE Alerts, No.34, pp. 1-2.
- Wani, Nazar Ul Islam, 2013/3. "Impact of Crusades on Islam and Christianity," International Journal of Humanities and Social Science *Invention*, Vol. 2 No. 3, pp. 43-46.
- Zeidel, Ronen, 2014/7. "How ISIS Controls the Occupied Areas in Iraq," Tel Aviv Notes, Vol.8, No.13, pp. 1-5.

官方文件

Belasco, Amy, 2009/7. "Troop Levels in the

- Afghan and Iraq Wars FY2001-FY2012: Cost and Other Potential Issues," CRS Reports for Congress, R40682.pp. 1-67.
- Katzman, Kenneth, Blanchard, Christopher M., Humud, Carla E., Margesson, Rhoda, and Tiersky, Alex, 2014/12. "The Islamic State Crisis and U.S. Policy," CRS Reports for Congress, R43612, pp. 1-39.

網際網路

- AFP,2015/1/11, "In Paris, Jews and Muslims unite against terror," http://www.afp.com/ en/news/paris-jews-and-muslims-uniteagainst-terror>.
- Al-Monitor, 2014/03/25, "ISIS Emerges as Threat to Turkey," http://www.al-monitor. com/pulse/ru/originals/2014/03/isis-threatturkey-syria-jihadists.html#>.
- BBC, 2014/6/30, "Isis rebels declare 'Islamic state' in Iraq and Syria," http://www.bbc. com/news/world-middle-east-28082962>.
- BBC, 2014/12/20, "Man Haron Monis: 'Dama ged' and 'Unstable'," http://www.bbc. com/news/world-australia-30484419>.
- BBC, 2014/1/4, "Iraq conflict: Sunni fighters control all of Falluja," http://www.bbc. com/news/world-middle-east-25605459>.
- BBC, 2014/8/31, "Iraqi forces 'reach besieged Amerli'," http://www.bbc.com/news/ world-middle-east-29003321>.
- BBC, 2015/4/1, "Islamic State conflict: Iraq declares Tikrit 'victory'," http://www. bbc.com/news/world-middle-east-3215 3836>.
- Blair, Tony, 2014/6/22, "Removing Saddam"

- Hussein did not cause this crisis," *Financial Times*, http://www.ft.com/intl/cms/s/0/4c288d8c-f898-11e3-815f-00144feabdc0. html#axzz3LlNYcWcd>.
- Blair, Tony, 2014/9/22, "The Way Ahead," *Tony Blair Faith Foundation*, http://tonyblair faithfoundation.org/religion-geopolitics/commentaries/opinion/way-ahead.
- Boulton, Ralph, 2014/12/13, "UK to send hundreds of troops to Iraq," *Reuters*, http://www.reuters.com/article/2014/12/13/mideast-crisis-britain-idUSL6N0TX0AP20141213.
- Brigham Young University Library, 2009/5/28. "Sykes-Picot Agreement, 15 & 16 May, 1916," *The World War I Document Archive*, http://wwi.lib.byu.edu/index.php/Sykes-Picot Agreement.
- British Foreign Office, 1918/2/6, "Synopsis of our obligations to our allies and others", *British Library*, http://www.bl.uk/collection-items/synopsis-of-obligations-to-our-allies-and-others.
- Business Insider, 2014/12/26, "Turkey and Iraq Are Teaming Up In The Fight Against ISIS," http://www.businessinsider.com/r-turkey-iraq-pledge-more-military-cooperation-in-fight-against-islamic-state-2014-12.
- Carney, John, 2014/12/16, "'How to Create Chaos in Sydney? ISIS Style': Australian 'Severed Head' Terrorist Mohamed Elomar's Latest Taunts in the Wake of Cafe Siege," *Daily Mail*, http://www.dailymail.co.uk/news/article-2875571/I-

- think-got-rea-life-hostage-situation-Sydney-lolololololololol-Australian-jihadist-Mohamed-Elomar-takes-social-media-mock-siege-left-three-people-dead. html>.
- EurActiv, 2015/02/11, "Cyprus Questions Turkey's Determination Fight to ISIS," http://www.euractiv.com/sections/global-europe/cyprus-questions-turkeys-determination-fight-isis-312013.
- Euronews, 2014/09/23, "Algeria: ISIL Offshoot Releases Video Threatening French Hostage Herve Gourdel," September 23, 2014, http://www.euronews.com/2014/09/23/algeria-isil-offshoot-releases-video-threatening-french-hostage-herve-gourdel/>.
- Garamone, Jim, "Anti-ISIL Strategy Working, Needs Patience, Austin Says," *United States Central Command*, http://www.centcom.mil/en/news/articles/anti-isil-strategy-working-needs-patience-austin-says.
- Gov. UK, 2015/01/30, "ISIL: UK Government Response," https://www.gov.uk/government/topical-events/isil-uk-government-response--3.
- Hannigan, Robert, 2014/11/3, "The Web Is a Terrorist's Command-and-Control Network of Choice," *The Financial Times*, http://www.ft.com/intl/cms/s/2/c89b6c58-6342-11e4-8a63-00144feabdc0.html#axzz3MWcjMMvV.
- Ibrahim, Raymond, 2008/10, "Islam's doctrines of deception," *The Middle East Forum*,

- http://www.meforum.org/2095/islams- doctrines-of-deception>.
- IIP Digital, 2014/9/10 "Facts on U.S. Strategy to Counter ISIL", http://iipdigital. usembassy.gov/st/english/texttra ns/2014/09/20140911308064.html#axzz3 MD3xY1cT>.
- IIP Digital, 2014/9/10, "Treasury's Cohen: Combating ISIL's Access to Financing," http://iipdigital.usembassy.gov/st/ english/article/2014/09/20140910308056. html#axzz3Kqw6U0TS>.
- In News, 2013/5/27, "Iraq: Military Launched Mop-Up Operation Along The Syria And Jordan Border," http://inserbia.info/ today/2013/05/iraq-military-launched-mopup-operation-along-the-syria-and-jordanborder/>.
- Izady, Michael, 2013. "Islamic States ca. AD 1950," *The Gulf/2000 Project*, http:// gulf2000.columbia.edu/maps.shtml>.
- Izady, Michael, 2013. "Middle east energy deposits and religious makeup," The Gulf/ 2000 Project, http://gulf2000.columbia. edu/maps.shtml>.
- Koplowitz, Howard, 2014/6/23. "Iraq Crisis: ISIS Takes Tal Afar As Iraqi Army Denies Abandoning Town," International Business Times, http://www.ibtimes.com/irag- crisis-isis-takes-tal-afar-iraqi-army-deniesabandoning-town-1608762>.
- Lewis, Jessica, 2015/4/3, "ISIS Sanctuary: April 3, 2015," Institute for the Study of *War*, http://www.understandingwar.org/ backgrounder/isis-sanctuary-april-3-2015>.

- Mail Online, 2015/3/5. "Jordan Launches 56 Revenge Airstrikes Against ISIS Terror Group Released Video Showing Jordanian Pilot Being Burned Alive," 8 February 2015, http://www.dailymail.co.uk/news/ article-2944842/Jordan-launches-56revenge-airstrikes-against-ISIS-terrorgroup-released-video-showing-Jordanianpilot-burned-alive.html>.
- Martina, Michael, 2014/12/15. "About 300 Chinese said fighting alongside Islamic State in Middle East," Reuters, .
- Massih, Nadia, 2014/7/21. "ISIS gains highlight 'aggressive' use of water as weapon of war," The Daily Star, http://www. dailystar.com.lb/News/Middle-East/2014/ Jul-21/264554-isis-gains-highlightaggressive-use-of-water-as-weapon-of-war. ashx#axzz3IqGpKwr>.
- McGrath, Timothy, 2014/7/1. "Watch this English-speaking ISIS fighter explain how a 98-year-old colonial map created today's conflict," Global Post, chttp:// www.globalpost.com/dispatch/news/ regions/middle-east/140701/watch-englishspeaking-isil-fighter-blames-violence-iraqan>.
- Ministre de l'Int?rieur, 2014/9/22, "Menaces des terroristes de DAECH contre la France," http://www.interieur.gouv.fr/ Actualites/Communiques/Menaces-desterroristes-de-DAECH-contre-la-France>.

- September.5.2014, http://www.nato.int/cps/en/natohq/official_texts_112964.htm? selectedLocale=en>.
- New York Times, 2015/1/10, "French Premier Declares 'War' on Radical Islam as Paris Girds for Rally," http://www.nytimes.com/2015/01/11/world/europe/paristerrorist-attacks.html? r=0>.
- Newsweek, 2014/11/07, "'ISIS Sees Turkey as Its Ally': Former Islamic State Member Reveals Turkish Army Cooperation," http://www.newsweek.com/isis-and-turkey-cooperate-destroy-kurds-former-isis-member-reveals-turkish-282920.
- Palais de l'Élysée, 2014/9/19, "Déclaration du président au sujet de l'Irak," http://www.elysee.fr/declarations/article/declaration-du-president-au-sujet-de-l-irak/.
- Palais de l'Élysée, 2014/9/24, "Statement by President François Hollande on the murder of Hervé Gourdel," http://www.elysee.fr/declarations/article/statement-by-president-francois-hollande-on-the-murder-of-herve-gourdel/.
- Paul V. Galvin Library, Illinois Institute of Technology, 2003/1, "Age of the Caliphs", https://www.gl.iit.edu/govdocs/maps/maps.htm.
- Rizzo, Jennifer, 2014/12/9, "We've got ISIS playing defense, U.S. general says," *CNN*, http://edition.cnn.com/2014/12/08/world/meast/isis-setbacks-combat-strikes/.
- Rudaw, 2014/12/10, "German Deputy Speaker: NATO Must Stop Turkey Support for ISIS,"

- http://rudaw.net/english/middleeast/12102014>.
- The Center on Global Energy Policy, Columbia University, 2014/6/14. "Issue Brief: Iraq's Oil Sector," http://energypolicy.columbia.edu/sites/default/files/energy/Issue%20 Brief Iraq%27s%20Oil%20Sector.pdf>.
- The Federal Chancellor, 2014/9/1, "Support for the Kurds in Iraq," http://www.bundeskanzlerin.de/Content/EN/Artikel/2014/09_en/2014-09-01-irak-regierungserklaerung_en.html>.
- The Federal Chancellor, 2014/9/12, "IS terrorist militia banned in Germany," http://www.bundeskanzlerin.de/Content/EN/Artikel/2014/09_en/2014-09-12-is-verbot_en.html>.
- The Guardian, 2015/01/31, "ISIS Video Beheading Japanese Hostage Kenji Goto," http://www.theguardian.com/world/2015/jan/31/isis-video-beheading-japanese-hostage-kenji-goto.
- The Independent, 2015/3/5, "ISIS: Egypt Joins Attacks with Air Strikes Avenging Massacre," http://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/isis-egypt-joins-attacks-with-air-strikes-avenging-massacre-10050217.html>.
- The Syrian Observatory for Human Rights, 2015/3/31, "IS kills 30 civilians in the eastern countryside of Hama," http://syriahr.com/en/2015/03/is-kills-30-civilians-in-the-eastern-countryside-of-hama/>.
- The White House ,2014/8/20, "President Obama

- Delivers a Statement on the Murder of James Foley," http://www.whitehouse.gov/photos-and-video/video/2014/08/20/ president-obama-delivers-statement-murder-james-foley#transcript>.
- The White House, 2009/2/27, "Responsibly Ending the War in Iraq," http://www.whitehouse.gov/the_press_office/Remarks-of-President-Barack-Obama-Responsibly-Ending-the-War-in-Iraq.
- The White House, 2011/3/18, "Remarks by the President on the Situation in Libya," http://www.whitehouse.gov/the-press-office/2011/03/18/remarks-president-situation-libya.
- The White House, 2014/8/7, "President Obama on Authorization for Actions in Iraq," http://www.whitehouse.gov/photos-and-video/video/2014/08/07/president-obama-makes-statement-iraq#transcript.
- The White House, 2014/9/5, "Remarks by President Obama at NATO Summit Press Conference," http://www.whitehouse.gov/the-press-office/2014/09/05/remarks-president-obama-nato-summit-press-conference.
- The White House, 2014/9/10, "Statement by the President on ISIL," http://www.whitehouse.gov/the-press-office/2014/09/10/statement-president-isil-1.
- U.S. Department of Defense, "The Figure of Air Strikes in Iraq and Syria," http://www.defense.gov/home/features/2014/0814_iraq/.
- U.S. Department of State, 2014/8/14, "Obama

- on Latest Events in Iraq," http://iipdigital.usembassy.gov/st/english/texttr ans/2014/08/20140814305669.html#axzz 3Iub4MADQ>.
- U.S. Department of State, 2014/12/4, "Joint Statement Issued by Partners at the Counter-ISIL Coalition Ministerial Meeting (Includes list of Coalition Partner Participants)," http://www.state.gov/r/pa/prs/ps/2014/12/234627.htm.
- UK Government, 2014/10/4, "Statement on murder of Alan Henning by ISIL," https://www.gov.uk/government/news/statement-on-murder-of-alan-henning-by-isil.
- UK Government, 2014/10/4, "Murder of Alan Henning: government response, https://www.gov.uk/government/news/murder-of-alan-henning-by-isil-government-response/.
- UK Ministry of Defense, 2014/8/14, "Actions to counter ISIL," https://www.gov.uk/government/news/isil-uk-government-response/>
- United States Central Command, 2014/8/8, "U.S. Aircraft Conduct Targeted Airstrike in Northern Iraq," http://www.centcom.mil/en/news/press-releases/u.s.-aircraft-conduct-targeted-airstrike-in-northern-iraq.
- United States Central Command, 2014/9/24, "Obama Asks All Nations to Join Fight Against ISIL," http://www.centcom.mil/en/news/articles/obama-asks-all-nations-to-join-fight-against-isil.
- U.S. Department of States, 2015/3/11, "The

本期主題

President's Request for Authorization to Use Force Against ISIS: Military and Diplomatic Efforts," http://www.state.gov/secretary/ remarks/2015/03/238769.htm>.

Vorarlberg Online, 2014/7/1. "Neue Karte aufgetaucht-ISIS peilt auch Österreich an," http://www.vol.at/neue-karte-aufgetaucht- isis-peilt-auch-oesterreich-an/4012254>.